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Presume Prodecon mayor recaudación pese a Covid 

Pese a que se trata de un organismo que apoya al contribuyente y no las metas de 

recaudación, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) dio a 

conocer que durante junio logró coadyuvar en la recaudación de 2 mil 4 millones de 

pesos. 

A través de un comunicado dijo que esto fue a través de defensoría, mediación y 

acuerdos conclusivos entre los contribuyentes y el fisco. 

El organismo, que actualmente no tiene titular, destacó que se trata del segundo 

mes más alto en lo que va del año, en medio de las medidas de prevención 

implementadas con motivo de la pandemia, sólo después de febrero cuando se 

logró una recaudación de 2 mil 298 millones de pesos. 

De acuerdo con el Ombudsperson fiscal, se logró la suscripción de 136 Acuerdos 

alcanzados entre las autoridades fiscales con los pagadores de impuestos que se 

encontraban sujetos al ejercicio de facultades de comprobación. 

El total recaudado en el primer semestre suma 6 mil 507 millones 257 mil 902 pesos. 

Además, adelantó que los acuerdos conclusivos muestran avances para julio, por 

lo que se estima que en este mes de se suscriban un par de acuerdos conclusivos 

mediante los cuales se logrará una recaudación efectiva adicional que superará los 

mil millones de pesos. 

Los acuerdos son opcionales y a petición del contribuyente y dan por terminada o 

de forma anticipada una auditoría o revisión fiscal. 

La Prodecon señaló que más del 80 por ciento de los acuerdos corresponde a 

grandes contribuyentes, que lograron regularizar su situación ante el SAT. 

Mediador ante el fisco 

Desde su creación y hasta el cierre de marzo, la Prodecon ha atendido 12 mil 87 

acuerdos conclusivos, de los cuales el 91 por ciento se han concluido. 

 

 

 

 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
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(Número de solicitudes por año de acuerdos conclusivos) 

2014   986 

2017 2,451 

2019 2,130 
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Destaca Prodecon mayor recaudación, pese a Covid 

Pese a que se trata de un organismo que apoya al contribuyente y no las metas de 

recaudación, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) dio a 

conocer que durante junio logró coadyuvar en la recaudación de 2 mil 4 millones de 

pesos. 

A través de un comunicado, informó que esto fue a través de defensoría, mediación 

y acuerdos conclusivos entre los contribuyentes y el fisco 

El organismo, que actualmente no tiene titular, destacó que se trata del segundo 

mes más alto en lo que va del año, en medio de las medidas de prevención 

implementadas con motivo de la pandemia, sólo después de febrero, cuando se 

logró una recaudación de 2 mil 298 millones de pesos. 

De acuerdo con el Ombudsperson fiscal, se logró la suscripción de 136 acuerdos 

alcanzados entre las autoridades fiscales con los pagadores de impuestos que se 

encontraban sujetos al ejercicio de facultades de comprobación. 

El total recaudado en el primer semestre del año suma 6 mil 507 millones 257 mil 

902 pesos. 

Además, adelantó que los acuerdos conclusivos muestran avances para julio, por 

lo que se estima que en este mes se suscriban un par de acuerdos conclusivos 

mediante los cuales se logrará una recaudación efectiva adicional que superará los 

mil millones de pesos. 

Estos acuerdos son una figura que existe desde el 2014, en los que Prodecon funge 

como intermediaria entre las partes en conflicto y encuentra solución a las 

diferencias existentes para que los pagadores de impuestos cumplan con sus 

obligaciones, bajo la defensa de sus derechos como contribuyentes. 

Los acuerdos son opcionales y a petición del contribuyente y dan por terminada de 

forma anticipada una auditoría o revisión fiscal. 

La Prodecon señaló que más del 80 por ciento de los acuerdos corresponde a 

grandes contribuyentes que lograron regularizar su situación ante el SAT. 

En el sitio de la Procuraduría es posible consultar el detalle de cada uno de los 

acuerdos que se han celebrado desde que entró en vigor esta figura. 

 

https://busquedas.gruporeforma.com/elnorte/Documento/Impresa.aspx?id=7408653|InfodexTextos&url=https://hemerotecalibre.elnorte.com/20200708/interactiva/NNEG20200708-013.JPG&text=PRODECON&tit=
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Mediador 

Desde su creación y hasta el cierre de marzo, la Prodecon ha atendido 12 mil 87 

acuerdos conclusivos, de los cuales el 91 por ciento se ha concluido y 79 por ciento 

corresponde a personas morales. 

Total de solicitudes de acuerdos conclusivos 

 (Número de solicitudes acumuladas por año) 

2014 986 

2015 2,786 

2016 4,853 

2017 7,304 

2018 9,510 

2019 11,640 

2020*  12,087 
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Recuperan usuarios de Prodecon más de 2 mmdp 

Pese a la contingencia sanitaria, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) coadyuvó en junio a recaudar más de dos mil millones de pesos para 

los usuarios, se alcanza la segunda cifra más alta de recaudación lograda en este 

año, mediante la figura de Acuerdos Conclusivos. 

La Prodecon informó que alcanzó en junio su segundo mes más alto en lo que va 

del año, con 2 mil 4 millones 86 mil 393.35 pesos de monto recaudatorio, aún en 

medio de las medidas de prevención implementadas con motivo de la pandemia 

SAR-CoV2 (COVID-19). 

El Ombudsperson fiscal coadyuvó con la Hacienda Pública al lograr la suscripción 

de 136 Acuerdos alcanzados entre las autoridades fiscales con los pagadores de 

impuestos que se encontraban sujetos al ejercicio de facultades de comprobación. 

La Prodecon en Torreón se encuentra en el segundo piso del Palacio Federal, el 

teléfono es (871) 711 0238, también el 800 611 0190 extensión 5600. El correo 

electrónico es delegacioncoahuila@prodecon.gob.mx 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1719244.recuperan-usuarios-de-prodecon-mas-de-2-mmdp.html
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Prodecon Ayudó a recaudar más de 2 mil millones de pesos 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) alcanzó en junio su 

segundo mes más alto en lo que va del año, con 2 mil 4 millones 86 mil 393.35 

pesos de monto recaudatorio, aún en medio de las medidas de prevención 

implementadas con motivo de la pandemia SAR-CoV2 (COVID-19). 

El Ombudsperson fiscal coadyuvó con la Hacienda Pública al lograr la suscripción 

de 136 Acuerdos alcanzados entre las autoridades fiscales con los pagadores de 

impuestos que se encontraban sujetos al ejercicio de facultades de comprobación. 

Sólo después del mes de febrero del presente año, donde el importe de recaudación 

superó los 2 mil 298 millones 580 mil 248 pesos, junio alcanzó una suma tan alta en 

medio de la emergencia sanitaria y la ampliación de la sana distancia, superando a 

mayo, mes que registró 1 mil 319 millones 16 mil 75.05 pesos, arrojando un total, 

en el primer semestre de 2020, de 6 mil 507 millones 257 mil 902 pesos. 

Conforme a los avances que presentan diversos procedimientos de Acuerdos 

Conclusivos, se estima que en este mes de julio se suscriban un par de acuerdos 

conclusivos mediante los cuales se logrará una recaudación efectiva adicional que 

superará los mil millones de pesos. 

Con los Acuerdos Conclusivos, PRODECON funge como intermediaria entre las 

partes en conflicto y encuentra solución a las diferencias existentes para que los 

pagadores de impuestos cumplan con sus obligaciones, siempre bajo la defensa de 

sus derechos como contribuyentes. 

Es importante destacar que más del 80% corresponde a grandes contribuyentes, 

quienes lograron regularizar su situación ante el SAT, mediante la mediación e 

interlocución de la Procuraduría, evitando así que se judicialicen los asuntos. 

 

 
 

 

 

 

http://www.red113mx.com/2020/07/prodecon-ayudo-recaudar-mas-de-2-mil.html
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Prodecon respalda a que contribuyentes se regularicen 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) alcanzó en junio de 

2020 su segundo mes más alto de ayuda recaudatoria en lo que va del año, con 

2,004 millones de pesos. 

En un comunicado, la institución destacó que más del 80% corresponde a grandes 

contribuyentes, quienes lograron regularizar su situación ante el SAT, mediante la 

mediación e interlocución de la Procuraduría, evitando así que se judicialicen los 

asuntos. 

Lo anterior debido a que el Ombudsperson fiscal coadyuvó con la Hacienda Pública 

al lograr la suscripción de 136 acuerdos alcanzados entre las autoridades fiscales 

con los pagadores de impuestos que se encontraban sujetos al ejercicio de 

facultades de comprobación. 

Con los acuerdos conclusivos, Prodecon funge como intermediaria entre las partes 

en conflicto y encuentra solución a las diferencias existentes para que los pagadores 

de impuestos cumplan con sus obligaciones, siempre bajo la defensa de sus 

derechos como contribuyentes. 

Conforme a los avances que presentan diversos procedimientos de Acuerdos 

Conclusivos, se estima que en este mes de julio se suscriban un par de acuerdos 

conclusivos mediante los cuales se logrará una recaudación efectiva adicional que 

superará los mil millones de pesos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://liberalmetropolitanomx.com/2020/07/08/prodecon-respalda-a-que-contribuyentes-se-regularicen/


 

 

25 
 

NOTAS FISCALES  

 
 

 
OFICIO 500-05-2020-13709 mediante el cual se comunica listado global definitivo 

en términos del artículo 69-B, párrafo cuarto del Código Fiscal de la Federación. 

 

 
SAT actualiza lista negra definitiva con 75 factureros 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) puso en la lista negra definitiva a 75 

factureros que no presentaron pruebas para acreditar su inocencia por los 

señalamientos de uso de comprobantes apócrifos para amparar operaciones 

simuladas. 

  

En dos oficios emitidos por el brazo fiscal de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) se da a conocer el nuevo estatus a los contribuyentes que antes 

estaban en la lista de presuntos factureros. 

La primera lista, con un total de cinco contribuyentes, la encabeza la firma Abira & 

Saffi Corporativo de Querétaro, seguida de las personas físicas: Alicio Gener Chi 

Yam, Luz María López y Ricardo Javier Vega Borges, todas de Quintana Roo. Así 

como Ignacio Solís Pérez de Guerrero. 

 

SAT pone en 'lista negra' a 75 factureros  Eje Central  

SAT presenta lista definitiva de 75 factureros  La Razón  

 

 

 

 

 

 

http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5596369&fecha=08/07/2020
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5596369&fecha=08/07/2020
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-actualiza-lista-negra-definitiva-con-75-factureros
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.ejecentral.com.mx/sat-pone-en-lista-negra-a-75-factureros/
https://www.razon.com.mx/negocios/sat-presenta-lista-definitiva-75-factureros-396678
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Dueño de Oceanografía, Amado Yáñez, se salva de hacer pago millonario al SAT 

Por unanimidad de 5 votos a favor, los magistrados de la Primera Sección de la Sala 

Superior del Tribunal Federal de Justicia Administrativa determinaron concederle la 

razón al dueño de la empresa Oceanografía, Amado Yáñez Osuna, para no cumplir, 

por el momento, con el pago de un adeudo fiscal que le impuso el SAT por 108 

millones 712 mil 397 pesos. 

Durante la sesión de este martes, que se realizó de manera virtual, el magistrado 

ponente Carlos Chaurand explicó que en marzo de 2014, el SAT le impuso a Amado 

Yáñez el pago de un crédito fiscal por el incumplimiento del pago de 3 impuestos 

correspondientes al ejercicio fiscal de 2011. 

Se trató del pago por el Impuesto Sobre la Renta (ISR), Impuesto Empresarial a 

Tasa Única (IETU) y el Impuesto al Valor Agregado (IVA). 

 

Niega Tribunal al SAT cobro de crédito fiscal a Amado Yáñez 

La Primera Sección de la Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia 

Administrativa (TFJA) aprobó por unanimidad, declarar la nulidad de la resolución 

mediante el cual el Servicio de Administración Tributaria (SAT) pretendía cobrarle a 

Amado Yáñez Osuna, dueño de la empresa Oceanografía, un crédito fiscal por 108 

millones 712 mil 397 pesos Impuesto Sobre la Renta (ISR), Impuesto Empresarial 

a Tasa Única e Impuesto al Valor Agregado (IVA) por el periodo del 1 de enero al 

31 de diciembre de 2011. 

El TFJA consideró fundadas las declaraciones de Amado Yáñez Osuna, y 

suficientes para declarar la nulidad. En caso de no estar en condiciones de iniciar 

de nueva cuenta el procedimiento, el SAT puede impugnar el fallo mediante un juicio 

de amparo. 

El magistrado Carlos Chaurand Arzate, señaló que se incurrieron en vicios durante 

el proceso para notificar a Amado Yáñez Osuna el oficio del 4 de marzo de 2014, 

por el que se ordenó el inició de las facultades de comprobación. 

 
 
 
 
 

https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/dueno-de-oceanografia-amado-yanez-se-salva-de-hacer-pago-millonario-al-sat/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/quien-es-amado-yanez/
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/07/07/niega-tfja-al-sat-cobro-de-credito-fiscal-a-amado-yanez-6428.html
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SAT recibió 6.6 millones de declaraciones de personas físicas 

Un total de 6 millones 686 mil 333 contribuyentes personas físicas presentaron su 

declaración anual de impuestos correspondiente al ejercicio de 2019, informó 

el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Es decir, se presentaron 178 mil 769 más en comparación a enero a junio de 2019, 

destacó el brazo fiscal de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Del total de las declaraciones recibidas, el 83 % obtuvo saldos a favor, por lo que 

se les hizo la devolución de impuestos. 

 

SAT 'presume' aumento de 2.7% en declaraciones de personas físicas en primer 

semestre 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) presumió un aumento de 2.7 por 

ciento en las declaraciones anuales que presentaron las personas físicas durante el 

primer semestre de 2020, periodo en el que se realizó la Jornada Nacional de Sana 

Distancia y que dio lugar a una prórroga en el plazo de la presentación de la 

declaración. 

Según datos difundidos esta tarde por el fisco, durante los primeros seis meses de 

2020 se presentaron 6 millones 686 mil 333 declaraciones anuales de personas 

físicas, que representan 178 mil 769 más que el periodo de enero a junio de 2019. 

Lo anterior significa que hubo un aumento de 2.7 por ciento respecto del primer 

semestre de 2019, cuando los pagadores de impuestos presentaron 6 millones 507 

mil 564 declaraciones anuales. 

Declaraciones anuales de personas físicas aumentaron 2.7%  El Economista 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/finanzas/sat-recibio-66-millones-de-declaraciones-de-personas-fisicas
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sat-presume-aumento-de-2-7-en-declaraciones-de-personas-fisicas-en-primer-semestre
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sat-presume-aumento-de-2-7-en-declaraciones-de-personas-fisicas-en-primer-semestre
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Declaraciones-anuales-de-personas-fisicas-aumentaron-2.7-20200707-0090.html


 

 

28 
 

 

Pese a coronavirus, aumentó 21% presentación de declaración anual: SAT 

El Sistema de Administración Tributaria (SAT) reconoció el cumplimiento de las 

personas físicas en la declaración anual, que a pesar de la pandemia 

por coronavirus aumentó 21 por ciento en el ejercicio de 2019. 

En un comunicado, el SAT señaló que durante los primeros seis meses de 2020 se 

presentaron 6 millones 686 mil 333 declaraciones anuales de personas físicas, que 

representan 178 mil 769 más que el periodo de enero a junio de 2019. 

Respecto de la devolución por parte de la Auditoría Fiscal, se registró que el 83 por 

ciento de las declaraciones anuales de personas físicas obtuvieron saldos a favor. 

 

Declaraciones PF 2019 rebasaron expectativas: SAT 

Agradeció a 6.6 millones de contribuyentes su cumplimiento 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que declararon 6.6 personas 

físicas el ejercicio fiscal 2019 de las que más de 80 por ciento tuvo saldo a favor. 

Durante los primeros seis meses de 2020 se presentaron 6 millones 686 mil 333 

declaraciones anuales de personas físicas, que representan 178 mil 769 más que 

el periodo de Enero a Junio de 2019. 

 

 
SAT reconoce que 83% de contribuyentes tienen saldo a favor 

Con la Declaración Anual 2019 de personas físicas “se superaron las expectativas” 

y 83 por ciento de los contribuyentes obtuvieron saldos a favor, informó el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT). 

Detalló que en los primeros seis meses de 2020 se presentaron 6 millones 686 mil 

333 declaraciones anuales de personas físicas, que representan 178 mil 769 más 

que el periodo de enero a junio de 2019.   

Subrayó que las declaraciones incrementaron 21 por ciento, al tomar en cuenta el 

periodo del 1 de enero al 30 de abril de 2019 y del 1 de enero al 30 de junio de 

2020, luego de que se extendiera el plazo para presentar la información. 

https://www.milenio.com/negocios/sat-pese-coronavirus-declaracion-anual-mexicanos-aumento-21
https://impuestum.mx/noticias/1891/Declaraciones+PF+2019+rebasaron+expectativas%3A+SAT+
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/07/07/sat-reconoce-que-83-de-contribuyentes-tienen-saldo-a-favor-5014.html
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El SAT destaca aumento de 21% de declaraciones anuales 2020 

Del 1 de enero al 30 de junio de este año se presentaron más de 6.6 millones de 

declaraciones anuales de personas físicas, anunció este martes el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). 

Tal número de declaraciones significó 21% más (178,769 declaraciones) que en el 

ejercicio 2019. 

“Esto significa un gran logro para la actual administración pues a pesar de la 

pandemia por COVID-19 se superaron las expectativas”, descaró el SAT en un 

comunicado. 

 

Detecta el SAT operación de 6 presuntas empresas factureras en el estado 

Taxco, 7 de julio. El Servicio de Administración Tributaria (SAT) detectó esta 

mañana las primeras seis empresas y personas físicas de Guerrero, que han 

cometido defraudación fiscal con operaciones simuladas de expedición de facturas 

inexistentes o apócrifas al no haber aportado los argumentos y/o pruebas para 

desvirtuar el motivo por el que se les notificó el oficio de presunción 500-05-2020-

13692 de fecha 19 de junio de 2020. 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), por medio de la 

administradora de Fiscalización Estratégica 7, Cintia Aideé Jáuregui Serratos de la 

Administración Central de Fiscalización Estratégica del SAT, notificó públicamente 

en su portal oficial la situación definitiva de un nuevo listado de 70 empresas y 

personas físicas de México que no cumplieron con las notificaciones hechas por la 

autoridad fiscal, en las que se destacan estados como Guerrero, Oaxaca, Puebla y 

Tlaxcala. 

 

 

 

 

 

 

https://expansion.mx/economia/2020/07/07/sat-presume-aumento-21-declaraciones-anuales-2020
https://www.lajornadaguerrero.com.mx/index.php/politica/item/11950-detecta-el-sat-operacion-de-6-presuntas-empresas-factureras-en-el-estado
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Consumo en restaurantes sería deducible de impuestos por T-MEC: SECTUR 

De acuerdo con el secretario de Turismo (Sectur), Miguel Torruco, el consumo 

en restaurantes podría ser deducible de impuestos luego de la entrada en vigor del 

Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

En el marco del 75 aniversario de la Asociación Mexicana de Agencias de Viajes 

(AMAV), Miguel Torruco explicó que ya se analiza dicha posibilidad ya que se trata 

de una demanda eterna. 

Ha sido una demanda eterna la deducibilidad en restaurantes, ha sido la insistencia 

histórica de parte de la Canirac de cuando menos equipararla con Estados Unidos 

y Canadá - Miguel Torruco, Secretario de Turismo. 

Sectur analiza propuesta para deducir de impuestos el consumo en restaurantes  El 

Financiero 

 

 

¿Cómo nos afectarán los impuestos a las plataformas digitales en México? 

El 1 de junio de 2020 inició el cobro del IVA a plataformas digitales en México. 

Aquellas que antes no tenían gravamen, como servicios de streaming o 

aplicaciones de transporte, empezaron a pagar impuestos por sus ganancias. Y si 

bien la medida respondió a la necesidad de competencia equitativa para que las 

grandes empresas extranjeras paguen lo correspondiente en nuestro país, la 

medida terminó por afectar a usuarias y usuarios de esas plataformas, así como a 

las pequeñas y grandes empresas que se apoyaban en ellas. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) empezó a retener el 16% por sus 

transacciones a las empresas que no tienen residencia en México pero sí operan 

aquí: plataformas como Uber, Didi, Netflix, Amazon y Playstation, entre muchas 

otras. Mientras que otras empresas mexicanas sí debían pagar impuestos, las 

extranjeras no estaban obligadas a hacerlo; esto generaba una “competencia 

desleal” a la que la legislación vigente debió responder. 

https://www.reporteindigo.com/indigonomics/consumo-en-restaurantes-seria-deducible-de-impuestos-por-t-mec-sectur/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/sectur-analiza-propuesta-para-deducir-de-impuestos-el-consumo-en-restaurantes
https://codigoespagueti.com/entrevistas/impuestos-plataformas-digitales-mexico/
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Marina detecta colusión entre narcos y personal de aduanas 

La Fiscalía General de la República (FGR), la Unidad de Inteligencia Financiera 

(UIF) y la Secretaría de Marina (Semar) descubrieron colusión de personal de 

aduanas con el crimen organizado para el tráfico de fentanilo u otras drogas. 

Tras un mes de investigaciones, las autoridades federales detectaron el modus 

operandi de estas bandas, que consiste en infiltrar a polizontes en los barcos y 

quienes se encargan de introducir a territorio nacional la mercancía ilegal, revelaron 

fuentes de la Marina. 

 

Pega Covid a recaudación de IEPS a gasolinas 

La caída en la demanda de combustibles debido a las restricciones de movilidad por 

el coronavirus propició que en mayo la recaudación del Gobierno federal 

proveniente del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a gasolinas 

y diésel bajara 25 por ciento respecto al mismo mes del 2019. 

En el quinto mes del año, la hacienda pública ingresó 17 mil 981 millones de pesos, 

unos 5 mil 954 millones menos que hace unos años. 

Éste fue el menor nivel de recaudación por concepto de IEPS a combustibles para 

cualquier mes desde septiembre del 2018 y se presentó pese a que durante todo el 

mes la Secretaría de Hacienda aplicó las cuotas máximas del impuesto permitido, 

gracias a la caída en el precio internacional del crudo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/marina-detecta-colusion-entre-narcos-y-personal-de-aduanas-narcotrafico-drogas-fgr-uif-crimen-organizado-fentanilo-5465065.html
https://www.reforma.com/pega-covid-a-recaudacion-de-ieps-a-gasolinas/ar1983016?v=3
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Frena atraso digital trámites para las pymes 

El coronavirus y la poca digitalización de trámites no sólo han fulminado empresas, 

también han complicado la constitución de nuevos negocios y la renovación de 

permisos para que hagan uso de sus anuncios estructurales. 

La crisis económica dejó a muchos sin trabajo y a otros los obligó a cerrar sus 

negocios. 

 

Aunque la idea de emprender o cambiar de giro suena bien, para hacerlo tendría 

que constituir una empresa, y para lograrlo debería conseguir cita en el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), lo cual podría tardar más de un mes. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/frena-atraso-digital-tramites-para-las-pymes/ar1982968?v=2
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NOTAS COVID-19  

 

 
México acumula 268 mil contagios por Covid y 32 mil muertes 

En el día 37 desde que comenzó la “nueva normalidad”, México reportó 268 mil 008 

casos positivos a Covid-19, 6 mil 258 más que el pasado lunes, así como 32 mil 014 

defunciones, un incremento de 895 con respecto al día anterior.  

En conferencia de prensa, José Luis Alomía, director de Epidemiología indicó que 

26 mil 557 casos conforman la epidemia activa, es decir que se contagiaron en los 

últimos 14 días y aún pueden transmitir el virus.  

Agregó que los fallecimientos y los casos que se reportaron en las últimas 24 horas 

ocurrieron en fechas previas. 

 
 
 
 

Se reportan 895 muertes por Covid en sólo 24 horas 

Se incrementó nuevamente en México el número de muertes notificadas para un 

lapso de 24 horas con 895, para llegar a un total de 32 mil 14 personas fallecidas 

por Covid-19, mientras que los casos confirmados de la enfermedad alcanzaron los 

268 mil 8, que son 6 mil 258 más en el último día, lo que significa un incremento del 

2.4 por ciento. 

En la conferencia de prensa nocturna sobre el nuevo coronavirus y al llegar al día 

37 de la “Nueva Normalidad”, el director general de Epidemiología, José Luis Alomía 

informó que se mantienen 26 mil 557 personas con el virus activo y con riesgo de 

contagio. 

Según el reporte técnico hay aún 77 mil 707 casos sospechosos. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/coronavirus-7-de-julio-mexico-acumula-268-mil-contagios-por-covid-y-32-mil-muertes
https://www.contrareplica.mx/nota-Se-reportan-895-muertes-por-Covid-en-solo-24-horas20208732
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México, sin vacuna este año: expertos 

Pese a que se han realizado avances importantes en la investigación de una vacuna 

para el Covid-19, es poco probable que esté disponible en México este año, 

coincidieron especialistas de la Centro de Investigación y de Estudios Avanzados 

(Cinvestav) del IPN y la Universidad de Oxford. 

En las condiciones óptimas, el desarrollo de la vacuna para crear inmunidad al virus 

SARS-CoV-2 podría tardar dos años en estar disponible. Sin embargo, esto no 

contempla el tiempo de producción de esta, dijo a La Razón Ileana Gutiérrez 

Cancino, biotecnóloga del Cinvestav. 

 

 

Cataluña impone el uso de cubrebocas en vía pública 

La región de Cataluña, en el noreste de España, hará obligatorio el uso de 

cubrebocas al aire libre incluso cuando se mantenga el distanciamiento 

social, informaron autoridades locales este miércoles. 

El presidente regional, Quim Torra, dijo que la medida se implementará a partir del 

jueves debido a que se registraron brotes en y alrededor de la ciudad de Lleida que 

obligaron a poner en cuarentena a más de 200 mil residentes desde el sábado. 

 

PIDEN A ONU ACCESO EQUITATIVO A VACUNA 

Con  895 nuevos decesos por covid-19, en México se elevó a  32 mil 14 el número 

de defunciones; 6 mil 258 son los  contagios más recientes de coronavirus, por lo 

que el acumulado se incrementó en  262 mil 008. 

Actualmente existen  26 mil 557 casos activos, en su mayoría en la Ciudad de 

México, Estado de México y Guanajuato. 163 mil 646 personas se han recuperado 

de la enfermedad que produce el virus SARS-CoV-2, reportó la  Secretaría de Salud 

en su comunicado técnico diario. 

 
 

https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-vacuna-ano-expertos-396728
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/cataluna-impone-el-uso-de-cubrebocas-en-via-publica
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-solicito-a-onu-equidad-en-acceso-a-vacuna-contra-covid-19/1392689
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Cambian de afore, 1.13 millones de trabajadores en los primeros 5 meses del año 

En los primeros cinco meses del año, 1 millón 136,500 trabajadores se cambiaron 

de administradora de fondos para el retiro (afore), esto es una reducción anual de 6 

por ciento. 

De acuerdo con datos de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro 

(Consar), los traspasos sumaron 111,979.5 millones de pesos, 4% más que un año 

atrás. 

Gerardo López, experto en afores de la Universidad Panamericana comentó que, si 

bien se redujo el número de traspasos, los que  se cambiaron pudieron percibir 

pérdidas en su ahorro para el retiro. 

 

 

Pensiones en México, ¿debe el Gobierno manejar las Afores? 

Desde hace muchos años el tema de las pensiones en el país es un foco rojo. La 

razón es que, además de su poca cobertura, los montos con los que comenzarán a 

jubilarse las nuevas generaciones resultarán insuficientes para llevar una vida 

digna. El tema ha vuelto a ponerse sobre la mesa luego del comentario del 

presidente Andrés Manuel López Obrador en el que mencionó una reforma al 

sistema de pensiones, luego de que, desde su perspectiva, el esquema 

de Administradora de Fondos para el Retiro (Afore) no funcionó. 

Para Raúl Rodríguez, académico de la Escuela de Negocios ITESO, el tema no es 

si se debe reformar el sistema de pensiones, sino cómo debe hacerse esta reforma 

para no empeorar la situación y afectar, todavía más, a las y los trabajadores.  

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Cambian-de-afore-1.13-millones-de-trabajadores-en-los-primeros-5-meses-del-ano-20200707-0084.html
https://www.mibolsillo.com/retiro/Pensiones-en-Mexico-debe-el-Gobierno-manejar-las-Afores-20200707-0015.html
https://www.mibolsillo.com/amlo-t641564
https://www.mibolsillo.com/afores-t643871
https://escueladenegocios.iteso.mx/
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Recorte superior a 4 mil mdp sufre Puebla por Covid: Barbosa 

Al informar que el recorte de recursos federales para Puebla ya suma más de 4 mil 

100 millones de pesos, el gobernador Luis Miguel Barbosa Huerta indicó que la 

disminución del presupuesto también afectará a los municipios. 

El mandatario reveló que esta semana su gobierno tuvo que “devolver” al gobierno 

de la República recursos por 110 millones de pesos, como parte de la disminución 

del presupuesto que habrá en el país como consecuencia de la crisis económica 

propiciada por la pandemia de Covid-19. 

 

 

Recursos extraordinarios para Puebla por Covid, anuncia AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció apoyos 

económicos extraordinarios a cinco estados del país por su alta incidencia de 

contagios de coronavirus, los cuales son Guanajuato, Michoacán, Estado de 

México, Ciudad de México y Puebla. 

Así lo expuso el mandatario durante su conferencia de prensa de este martes, previa 

a realizar su viaje a Estados Unidos. 

Los recursos se enviarán este mes, de acuerdo con el presidente de la República, 

aunque no detalló los montos, pues refirió que es necesario ampliar la capacidad 

hospitalaria y de especialistas médicos. 

 

 

 

 

 

https://www.e-consulta.com/nota/2020-07-07/gobierno/recorte-superior-4-mil-mdp-sufre-puebla-por-covid-barbosa
https://www.e-consulta.com/nota/2020-07-07/gobierno/recursos-extraordinarios-para-puebla-por-covid-anuncia-amlo
https://www.e-consulta.com/nota/2020-07-07/gobierno/recursos-extraordinarios-para-puebla-por-covid-anuncia-amlo
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Por recortes, empleados de gobierno ponen hasta papel de baño en Quintana Roo 

Como consecuencia de la austeridad instrumentada por el gobierno del estado y los 

recortes presupuestales federales, durante la presente contingencia sanitaria por 

COVID-19, en las dependencias estatales el personal tiene que llevar hasta su 

propio papel higiénico ante la carencia de los insumos básicos. 

Esto se presenta en secretarías de Gobierno, Finanzas y Planeación, Oficialía 

Mayor, Seguridad Pública, Fiscalía General del Estado, y Obras Públicas, entre 

otras, donde no hay material para la limpieza de baños. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/por-recortes-empleados-de-gobierno-ponen-hasta-papel-de-bano-en-quintana-roo
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INDICADORES ECONÓMICOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

39 
 

NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Precio del DÓLAR hoy miércoles 8 de julio 2020; tipo de cambio 

El precio del dólar estadounidense arranca la mañana de este miércoles 8 de julio 

del 2020 en $22.5938 pesos mexicanos. 

El peso mexicano caía el martes, después de cinco jornadas consecutivas de 

ganancias, ante un menor apetito por activos de riesgo debido a un incremento 

global de casos de coronavirus, que también mantenía bajo presión al mercado 

accionario local. 

 

GASOLINAS ya rozan los 20 pesos por litro; precios hoy miércoles 8 de julio 

Los combustibles en México registraron un promedio nacional distinto al reportado 

en semanas pasadas, ya que los diferentes tipos de gasolinas han comenzado a 

subir sus costos y se dejaron atrás los precios por debajo de los 15 pesos por litro. 

Según el promedio de la herramienta Petro Intelligence así se encuentran 

sus precios. 

 

 
Administración de AMLO será un sexenio perdido en crecimiento económico, estima 

Citi 

El PIB promedio entre 2022 y 2024 podría ser de alrededor del 2 por ciento, por lo 

que la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador será un 

“sexenio perdido” en términos de crecimiento, de acuerdo con un reporte del área 

de Estudios Económicos de Citi, matriz de Citibanamex. 

Esto, debido a que la caída de la inversión en México ha dañado el potencial de 

crecimiento futuro del país, por lo que será hasta el 2025 cuando el crecimiento de 

la economía mexicana regresará a niveles previos a diciembre de 2018, según el 

estudio “Mexico Economics View, Between a Rock and a Hard Place: Our revised 

macro Outlook”. 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/dolar-precio-hoy-miercoles-8-julio-2020-tipo-de-cambio-peso-compra-venta-bancos-tipo-de-cambio/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/gasolinas-ya-rozan-los-20-pesos-por-litro-precios-hoy-miercoles-8-de-julio/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/administracion-de-amlo-sera-un-sexenio-perdido-en-crecimiento-economico-estima-citi
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/administracion-de-amlo-sera-un-sexenio-perdido-en-crecimiento-economico-estima-citi
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AMLO visita a Trump en medio de nuevas amenazas proteccionistas pese a T-MEC 

Posibles juicios laborales contra empresas de México, entre los retos. 

Los presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador, y de Estados Unidos, 

Donald Trump, abordarán diversos desafíos relacionados con la reciente entrada en 

vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

 

 

Slim será otro invitado en la reunión entre López Obrador y Trump 

Carlos Slim es parte del grupo de empresarios que acompañarán al presidente 

Andrés Manuel López Obrador en su gira de trabajo por Estados Unidos (EU), en la 

que tratará temás como el T-MEC con su homólogo Donald Trump. 

Como parte de la celebración del acuerdo comercial T-MEC, los presidentes de 

México y EU tendrán distintas reuniones, entre ellas, destaca una cena con 11 

empresarios mexicanos. 

 
 

 

Centros comerciales reabren este miércoles y estas son las medidas que debes seguir 

Este miércoles más de 300 centros comerciales reabren sus puertas en la Ciudad de México 

bajo estrictas medidas de distanciamiento social. 

Aquí tienes la lista de todo lo que tienes que saber si, después de estar en el confinamiento 

durante casi cuatro meses, quieres salir de 'shopping' y comprarte, por ejemplo, una pijama 

nueva para pasar el resto de la pandemia porque la que tienes ya está muy gastada. 

 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/AMLO-visita-a-Trump-en-medio-de-nuevas-amenazas-proteccionistas-pese-a-T-MEC-20200708-0013.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/slim-sera-otro-invitado-en-la-reunion-entre-lopez-obrador-y-trump/124615
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/crecen-las-hospitalizaciones-en-la-cdmx
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Pemex busca retrasar pagos a contratistas 

Pemex, la compañía petrolera estatal mexicana, está preguntando a algunos de sus 

contratistas si pueden esperar hasta el próximo año para recibir el dinero que se les 

debe ahora, según personas con conocimiento de la situación, quienes pidieron no 

ser identificadas porque las conversaciones telefónicas y en persona no son 

públicas. 

Según las personas, tres contratistas a los que se les pide aplazar el pago 

esperan 115 millones de dólares, pero el monto adeudado a las compañías en toda 

la cadena de suministro de Pemex podría fácilmente sumar miles de millones de 

dólares. 

 

Pemex anuncia oferta de canje de bonos por 22,400 millones de dólares 

Petróleos Mexicanos es la empresa petrolera más endeudada del mundo, tiene una 

deuda financiera de unos 104,800 millones de dólares. 

La empresa productiva del Estado Petróleos Mexicanos (Pemex) anunció el martes 

una oferta de canje de bonos que vencen entre 2027 y 2060 por 22,400 millones de 

dólares, según un documento enviado por la petrolera a la Comisión de Bolsa y 

Valores de Estados Unidos (SEC, por su sigla en inglés). 

 

Banco Accendo asegura que se fortalece y está preparado para enfrentar la crisis 

El Banco Accendo no solo ha logrado fortalecer su capital con la entrada de nuevos 

socios hace un par de meses, sino que logró reducir su índice de morosidad de 10 

por ciento a un nivel de solo uno por ciento, informó Javier Reyes de la Campa, 

director del banco. 

En entrevista con El Financiero, Reyes de la Campa reconoció que el panorama 

para la economía y la banca se visualiza complicado, y hasta por momentos, 

“catastróficos”, pero en el caso del banco, que hace tres meses recibió recursos de 

su nuevo socio Toka, esta pandemia ha servido para continuar con la limpieza de la 

cartera, por lo que lograron una reducción significativa en el Índice de Morosidad 

(IMOR). 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/pemex-pide-a-contratistas-mas-plazo-para-otorgamiento-de-pagos
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Pemex-anuncia-oferta-de-canje-de-bonos-por-22400-millones-de-dolares-20200707-0095.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/banco-accendo-asegura-que-se-fortalece-y-esta-preparado-para-enfrentar-la-crisis


 

 

42 
 

 

Sin apoyos, demanda de autos nuevos se recuperará hasta 2024 

La planta laboral de las agencias de autos tuvo que reducirse 3%, equivalente a 

4,000 puestos entre abril y mayo, lamentan. 

Representantes de la industria automotriz expusieron ante la Cámara de Diputados 

que es necesaria la inversión pública para fortalecer el mercado interno automotor 

tras la pandemia por el Covid-19. 

 

 

Tribunal frena “electrolinazo”; impide avance hacia renovables, señala 

Un tribunal federal suspendió de manera provisional el incremento en las tarifas que 

deben pagar las plantas de generación a la Comisión Federal de Electricidad(CFE) 

por la transmisión de energía eléctrica, nombrado por los privados como 

"electrolinazo". 

El Segundo Tribunal Colegiado Especializado en Competencia Económica concedió 

una suspensión provisional a la empresa Eólica El Retiro contra el aumento de 

tarifas autorizado por la Comisión Reguladora de Energía (CRE), al revocar la 

negativa dictada el 26 de junio por el juez de Distrito Juan Pablo Gómez Fierro. 

 

Descartan alza salarial en el sector automotriz 

La idea de aumentar tres veces los sueldos pagados en el sector automotriz 

mexicano no es realista, advierte la industria y los líderes sindicales. 

Alejandro Rangel Segovia, secretario general del Sindicato de Trabajadores de la 

Industria Metal Mecánica (Sitimm), mencionó que aumentar el sueldo de cinco a 16 

dólares por hora “no se ve ni viable, ni factible, aunque estalláramos todas las 

huelgas”, pues las realidades económicas distintas entre México y Estados Unidos 

son muy diferentes. 

 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Sin-apoyos-demanda-de-autos-nuevos-se-recuperara-hasta-2024-20200708-0019.html
https://www.razon.com.mx/negocios/tribunal-otorga-suspension-empresa-eolica-electrilinazo-396623
https://www.razon.com.mx/negocios/tribunal-otorga-suspension-empresa-eolica-electrilinazo-396623
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/descartan-alza-salarial-en-el-sector-automotriz-sindicatos-t-mec-armadoras-estados-unidos-canada-pagos-dolares-5465012.html
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Esta es la agenda oficial de AMLO en su visita a Trump 

Miércoles 8 de julio 

• Por la mañana, el primer mandatario mexicano depositará sendas ofrendas 

ante el monumento a Abraham Lincoln y el monumento al Benemérito de las 

Américas, Benito Juárez. 

• Por la tarde, el presidente López Obrador se trasladará a la Casa Blanca, en 

donde después de los saludos protocolarios, presentación de comitivas y 

firma del Libro de Invitados, sostendrá un encuentro privado con su homólogo 

estadounidense. 

• Al término de este, se celebrará una segunda reunión entre ambos 

mandatarios con sus respectivas comitivas. 

• Los presidentes de México y Estados Unidos tienen previsto firmar un 

comunicado conjunto. 

• La agenda de trabajo concluirá con una cena que ofrece el presidente Trump 

al presidente López Obrador y a su comitiva, así como a un grupo de 

empresarios de ambos países. 

 

AMLO deja ofrendas en monumentos de Benito Juárez y Lincoln en EU 

El presidente Andrés Manuel López Obrador llegó al monumento a Abraham 

Lincoln en donde dejó una ofrenda floral y posteriormente realizó un recorrido por el 

memorial; esta es la primera actividad pública del mandatario en su gira de dos días 

por Estados Unidos; por la tarde será recibido por Donald Trump en la Casa Blanca. 

Al acto asistieron también el canciller Marcelo Ebrard; la embajadora de México en 

Estados Unidos, Martha Bárcena; y también, el embajador de Estados Unidos en 

México, Christopher Landau. 

Al grito de “es un honor estar con Obrador”, organizaciones de migrantes y 

ciudadanos mexicanos recibieron al Presidente que fue escoltado por personal del 

Servicio Secreto y la embajadora Martha Bárcena. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/esta-es-la-agenda-de-amlo-en-su-visita-a-trump
https://www.milenio.com/politica/lopez-obrador-visita-monumentos-benito-juarez-lincoln
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Deposita AMLO ofrendas a Lincoln y Juárez 

En el primer encuentro oficial entre el Presidente Andrés Manuel López Obrador y 

su homólogo estadounidense Donald Trump, el mexicano tendrá más que perder y 

muy poco por ganar, según especialistas. 

AMLO arribó anoche a la capital de EU tras siete horas de vuelo en línea comercial, 

con escala en Atlanta, y hoy será recibido por Trump en la Casa Blanca para una 

plática privada y después una reunión de comitivas para cerrar con una cena a la 

que se sumarán empresarios. 

 

 

Entre Tim Cook, Slim y sin preguntas de la prensa: así será la primera reunión de 

AMLO con Trump 

Vallas metálicas fueron colocadas en la Terminal 2 del Aeropuerto Internacional de 

la Ciudad de México, pero por ahí no llegó. Andrés Manuel López Obrador esquivó 

los filtros sanitarios, la seguridad y evitó ser visto antes de partir a Washington para 

su primer viaje fuera del país como Jefe de Estado. 

De manera oficial, el viaje del mandatario tiene como objetivo celebrar la entrada en 

vigor del Acuerdo entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), la candidatura 

de Jesús Seade a la Organización Mundial del Comercio (OMC), la cooperación 

para atender la pandemia del COVID-19, “entre otros asuntos”, según refiere la 

solicitud entregada al Senado de la República. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/deposita-amlo-ofrendas-a-lincoln-y-juarez/ar1983169?v=4
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-solo-vera-a-trump-en-su-visita-de-36-hrs-la-prensa-no-podra-preguntar
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-solo-vera-a-trump-en-su-visita-de-36-hrs-la-prensa-no-podra-preguntar
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Poco que ganar, mucho por perder 

En el primer encuentro oficial entre el Presidente Andrés Manuel López Obrador y 

su homólogo estadounidense Donald Trump, el mexicano tendrá más que perder y 

muy poco por ganar, según especialistas. 

AMLO arribó anoche a la capital de EU tras siete horas de vuelo en línea comercial, 

con escala en Atlanta, y hoy será recibido por Trump en la Casa Blanca para una 

plática privada y después una reunión de comitivas para cerrar con una cena a la 

que se sumarán empresarios. 

 

 

Afirma titular de Cofece que no hay pleito con Sener 

El hecho de que la Suprema Corte haya admitido la controversia constitucional en 

contra de la política de confiabilidad de la Secretaría de Energía (Sener) es una 

buena noticia; sin embargo, esto no se debe entender como un pleito, afirmó 

Alejandra Palacios, titular de la Comisión Federal de Competencia Económica 

(Cofece). 

 

"Es una buena noticia que hayan admitido la controversia y que hayan otorgado la 

suspensión, pero no lo vemos como una batalla ganada. De hecho, esto no es un 

pleito, estamos defendiendo la Constitución y la competencia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/tiene-amlo-poco-que-ganar-mucho-por-perder/ar1983073?v=3
https://www.reforma.com/no-hay-pleito-con-sener-se-defiende-competencia/ar1982946?v=4
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Tras hallazgo de restos de normalista "surge nueva línea de investigación" 

De los únicos restos que se tiene certeza en dónde se encontraron, son los 

de Christian Alfonso Rodríguez Telumbre, porque de los de Alexander Mora 

Venancio no se sabe el lugar exacto y en el caso de Jhosivani Guerrero de la 

Cruz no hay evidencia genética que los hallados pertenezcan a él, asegura el fiscal 

especial para el caso Iguala, Omar Gómez Trejo. 

“Está la identificación 100% clara de Alexander Mora Venancio, pero lo que no se 

sabe y no se tiene la certeza es en dónde se encontraron [sus restos], y de 

Jhosivani Guerrero de la Cruz, de él no se tiene la certeza, incluso de la 

identificación, pues no dio los patrones de genética que piden los peritos”, indica en 

entrevista con EL UNIVERSAL. 

 

Hallan a normalista a 800 m del basurero de Cocula 

A casi seis años de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa en Iguala, 

Guerrero, la Fiscalía General de la República (FGR) identificó los restos de Christian 

Alfonso Rodríguez Telumbre, uno de los estudiantes, información que fue también 

corroborada por el Equipo Argentino de Antropología Forense (EAAF). 

De acuerdo con el fiscal especial para el caso Ayotzinapa, Omar Gómez Trejo, entre 

el 21 y 29 de noviembre de 2019 se realizó la búsqueda en la barranca de La 

Carnicería que se localiza a 800 metros del basurero de Cocula del municipio 

guerrerense. Ahí se recuperaron 15 indicios que fueron embalados en el lugar en 

presencia de representantes de la Comisión de la Verdad para el caso Ayotzinapa 

y en febrero pasado la evidencia recuperada se analizó por los peritos de la propia 

dependencia y de los expertos del equipo argentino forense.  

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-hallazgo-de-restos-de-normalista-surge-nueva-linea-de-investigacion
https://www.razon.com.mx/mexico/identifican-restos-tercer-normalista-ayotzinapa-396636
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Tribunal abre la puerta a amparos por tarifas de CFE 

Un tribunal federal otorgó una suspensión provisional a la compañía Eólica El Retiro 

para frenar los aumentos en las tarifas que deben pagar las centrales de generación 

privada —construidas previo a la reforma energética— a la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) por la transmisión y distribución de energía eléctrica, las cuales 

fueron validadas por la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 

Te recomendamos: Juez rechaza frenar tarifas de la CRE por energía eléctrica 

El fallo del tribunal está por encima de lo dicho previamente por un juez, por lo que 

si bien la resolución fue a favor de una sola empresa, con esto se abre el camino 

para que todas las firmas energéticas privadas afectadas por la subida repentina de 

tarifas, se beneficien. 

 

 

Ebrard, con mejor cobertura mediática al lograr lugar en Consejo de Seguridad 

El que México lograra un lugar en el Consejo de Seguridad de la ONU llevó al 

canciller Marcelo Ebrard a liderar en aprobación. Le siguió el titular de Marina, 

muestra el Análisis de Reputación Mediática. 

Los aprobados 

Marcelo Ebrard (SRE) 

Bomba de tiempo 

Al Secretario Ebrard le tocó bailar con la más fea, ya que fue el encargado de 

organizar la gira a Estados Unidos para que el presidente López Obrador se reúna 

con su homólogo, Donald Trump. Este tema generó el 13% de la cobertura 

mediática, toda negativa. Antes del atentado contra Omar García Harfuch, reportes 

de inteligencia señalaron al canciller como un posible blanco del crimen organizado, 

por fortuna todo quedó en susto. México logró un preciado lugar en el Consejo de 

Seguridad las Naciones Unidas. 

 

https://www.milenio.com/negocios/tribunal-abre-puerta-amparos-tarifas-cfe
https://www.milenio.com/policia/cre-juez-rechaza-frenar-tarifas-energia-electrica
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ebrard-con-mejor-cobertura-mediatica-al-lograr-lugar-en-consejo-de-seguridad
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Corte federal de Estados Unidos autoriza hacer público el expediente de García 

Luna 

Los expedientes de los ex funcionarios mexicanos, Genaro García Luna e Iván 

Reyes Arzate serán públicos. Así lo determinó una corte federal de Nueva York en 

Estados Unidos, al quitar los sellos a los expedientes de los antes mencionados. 

García Luna, secretario de Seguridad Pública durante el gobierno de Felipe 

Calderón y Reyes Arzate, mando de la Policía Federal entre 2008 y 2017. Son 

señalados por el gobierno norteamericano por tener vínculos con el Cártel de 

Sinaloa, liderado por Joaquín “El Chapo” Guzmán. 

 

 
En la 4T, 11 militares muertos en 309 combates 

El Ejército mexicano abatió a 250 criminales en 309 enfrentamientos ocurridos en 

el país, entre diciembre de 2018 y marzo de 2020, primeros 16 meses del gobierno 

del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Con ello, se demuestra la superioridad en el poder de fuego que tienen las Fuerzas 

Armadas sobre los grupos criminales que operan en el país y quienes no cesan, 

desde 2007, en su intento de confrontar al personal militar. 

Un informe de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) revela que en los 309 

enfrentamientos también han muerto 11 militares. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://regeneracion.mx/corte-federal-de-estados-unidos-autoriza-hacer-publico-el-expediente-de-garcia-luna/
https://regeneracion.mx/corte-federal-de-estados-unidos-autoriza-hacer-publico-el-expediente-de-garcia-luna/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/en-la-4t-11-militares-muertos-en-309-combates
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 

China defiende a la OMS y critica que EU afecta de manera negativa tras anunciar 

su salida 

China defendió a la Organización Mundial de la Salud (OMS) este miércoles y 

fustigó a Estados Unidos por la decisión de retirarse de dicho organismo. 

El vocero del Ministerio del Exterior, Zhao Lijian, comentó que la decisión fue “una 

nueva demostración de que Estados Unidos prefiere el unilateralismo al retirarse de 

grupos y violar contratos”. 

 
Bolsonaro "irresponsable", dicen expertos; "contagio era inevitable" 

San José.— El anuncio que el presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, difundió ayer de 

que dio positivo en una prueba de Covid-19 reafirmó un claro mensaje de que, ante 

la pandemia, “nadie es especial” y que, como alertó la Organización Mundial de la 

Salud (OMS) al revelarse que el gobernante se sumó a los más de 11.6 millones de 

enfermos del coronavirus en el orbe, todos “somos igualmente vulnerables”. 

Bolsonaro admitió en rueda de prensa en Brasilia que resultó contagiado de lo 

que, al minimizar la crisis sanitaria tras aparecer el primer caso en Brasil en 

febrero, calificó como simple “gripecita” para oponerse a dictar rigurosas reglas de 

confinamiento o cuarentena y realizar actos públicos masivos sin bioseguridad. 

 
IHME eleva proyección para México 

Usar cubrebocas salva vidas. El mensaje, cada vez más fuerte, viene acompañado 

de números: el Instituto de Métricas y Evaluación de Salud (IHME), de la 

Universidad de Washington, proyecta más de 100 mil decesos para el 1 de 

noviembre en México por Covid-19. Pero con uso obligatorio de mascarilla, el 

número se reduce a más de 98 mil. 

En Estados Unidos, igual. El IHME actualizó cifras al 1 de noviembre, con una 

proyección de decesos que supera los 200 mil, y el consejo de usar cubrebocas 

para reducir el impacto. 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/china-defiende-a-la-oms-y-critica-que-eu-afecta-de-manera-negativa-tras-anunciar-su-salida
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/china-defiende-a-la-oms-y-critica-que-eu-afecta-de-manera-negativa-tras-anunciar-su-salida
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/bolsonaro-irresponsable-dicen-expertos-contagio-era-inevitable
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/jair-bolsonaro
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/ihme-eleva-proyeccion-para-mexico
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COLUMNAS FISCALES 

 

CAPITANES 

Presión Desigual 

Vaya maniobra la que se aventó Grupo Elektra, de Ricardo Salinas Pliego, en la 

Suprema Corte de Justicia, que preside Arturo Zaldívar. 

Resulta que el 10 de junio, la Primera Sala de la Corte se disponía a votar un 

proyecto de la Ministra Margarita Ríos-Farjat, que confirma en definitiva un crédito 

fiscal de 3 mil 78 millones de pesos fincado por el SAT en 2013, por deducción ilegal 

de pérdidas fiscales de Elektra en el ejercicio de 2006. Es decir, un dineral de 

impuestos que la tienda pretende no pagar. 

Pero un día antes de la sesión de la Sala, Elektra promovió el impedimento de Ríos-

Farjat, ex jefa del SAT. Ella misma no se considera impedida, pues no conoció del 

caso durante 2019, cuando ocupó ese puesto. 

La maniobra de Elektra llevaba jiribilla: y es que otra Ministra, Norma Piña, ya estaba 

impedida en ese caso porque lo conoció cuando era magistrada de circuito. Eso 

dejó a la Sala sin el quórum legal de cuatro ministros. 

Total, que un mes después, el asunto está parado, porque el impedimento de Ríos-

Farjat ahora lo tiene que revisar la Segunda Sala. En tanto, no se puede resolver el 

amparo de los 3 mil 78 millones. 

Elektra tiene litigios contra el SAT por créditos que suman, nada más, 32 mil 460 

millones de pesos. Pero no se ha visto que le echen encima todo el aparato 

gubernamental para forzar a que pague, como le pasó a Walmart, de Guilherme 

Loureiro, y a Femsa, capitaneada por José Antonio Fernández Carbajal. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2020-07-08/op183508?referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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OTRAS COLUMNAS 

 

EDITORIAL 

En los últimos días la violencia en la región norte del estado de Guerrero ha 

escalado a niveles intolerables para los pobladores, que han tratado en la medida 

de sus posibilidades adaptarse al asedio de los grupos delincuenciales y de la propia 

pobreza que caracteriza a sus pueblos. 

Además de enfrentar atrasos ancestrales y marginación, esas comunidades tienen 

que luchar para defenderse de bandas delictivas, lo que muestra que esos vacíos 

de autoridad en que se ha dejado a algunas regiones del país son aprovechados 

por el crimen organizado para establecer sus territorios y su control sobre 

poblaciones enteras. 

 

BAJO RESERVA 

Venganza de la Casa Blanca 

Ayer estaban tan contentos en la Casa Blanca por la visita del presidente 

mexicano, Andrés Manuel López Obrador, que de tanta emoción escribieron mal el 

nombre del mandatario mexicano, y amigo del presidente Donald Trump, en la 

declaración oficial de Oficina de la Secretaria de Prensa. “Andres Manel López 

Obrador”, escribió la secretaria de Prensa de la casa presidencial estadounidense 

en la que se da cuenta de la visita de AMLO a Estados Unidos. Todos consideran 

que se trató de un error, sin embargo, algunos en tono broma dicen que se puede 

tratar de una especie de acto de reciprocidad por parte de la Casa Blanca, pues el 

presidente López Obrador nunca dice de manera correcta el apellido de don Donald. 

Sin embargo, es más fuerte el intercambio de halagos que se dispensan los dos 

presidentes, que lo de menos es la manera en que se escriban o pronuncien sus 

nombres. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

¿Cómo explicar Guanajuato? 

El horror: 26 personas asesinadas en un centro de rehabilitación de Irapuato. 

Este no es sino el más reciente episodio de la catástrofe en cámara lenta que ha 

vivido Guanajuato en la última década. En 2010, según datos del INEGI, la tasa de 

homicidio de ese estado era 8 por 100 mil habitantes, tres veces menos que la tasa 

nacional. Para 2018, ya se ubicaba en 57 por 100 mil, casi el doble de la tasa 

nacional. 

Allí no acabó la escalada. En 2019, el número de víctimas de homicidio doloso 

y feminicidio en Guanajuato aumentó 7.5% con respecto al ya desastroso año 

previo. Y en lo que va de 2020, el incremento es de casi 28% en comparación con 

los primeros cinco meses del año pasado. 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Trump es el salvavidas de AMLO, no al revés 

Para un hombre que en política es tan sagaz como el presidente López Obrador, y 

que privilegia la agenda nacional por encima de cualquier tema global, parecería 

una peligrosa ociosidad su visita al presidente Donald Trump en Washington. 

Para un hombre que en política es tan sagaz como el presidente López Obrador, y 

que privilegia la agenda nacional por encima de cualquier tema global, parecería 

una peligrosa ociosidad su visita al presidente Donald Trump en Washington. 

No hay ningún tema urgente entre ambos países, no se sabe de ninguna amenaza 

inminente, y la excusa formal de la gira, la conmemoración de la entrada en vigor 

del tratado comercial TMEC, es un mero trámite para el que ya hubo tres ceremonias 

protocolarias entre las tres naciones firmantes. 

¿Por qué entonces el presidente López Obrador visita la Casa Blanca, en un 

costosísimo lance de política exterior que ha sido duramente criticado por el público 

tanto de México como de Estados Unidos? 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

La nueva “verdad histórica”, a 800 metros de la otra 

Una pequeña hoguera con restos de leña quemada, llantas, alambres y restos 

óseos, fue hallada a principios de diciembre en 2014 en la Barranca de la 

Carnicería, en el municipio de Iguala, Guerrero. La habían encontrado miembros de 

la Unión de Pueblos y Organizaciones del Estado de Guerrero, UPOEG. 

Hacía menos de dos meses que habían desaparecido 43 estudiantes de la normal 

rural de Ayotzinapa. Siguiendo versiones de pobladores, que la noche del 26 de 

septiembre de 2014 habían visto lumbre hacia el lado de la barranca, un miembro 

de la UPOEG se acercó al lugar. Halló restos de la hoguera y también de tierra 

removida. 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

GRAN ANGULAR 

El día que demandaron a Trump en Tijuana 

Es un hecho que —hasta donde se sabe públicamente y en sentido contrario al 

estilo pendenciero del que ha dado innumerables muestras— Donald Trump ha 

cuidado el trato que le dispensa a Andrés Manuel López Obrador, aunque 

innegablemente haya convertido a los mexicanos en sus villanos favoritos. 

También AMLO ha cuidado el trato que le da a Trump, pese a las bravuconerías 

que le ha recetado al país, lo que para algunos es imperdonable sumisión, pero para 

otros es diplomática conveniencia. 

El lunes pasado, ya confirmado el encuentro que tendrán hoy al mediodía en 

Washington los dos presidentes, Trump declaró que López Obrador era su amigo y 

lo llamó “un hombre maravilloso”. Pero después subió a Twitter una foto en la que 

posa frente al muro fronterizo que tanto le obsesionan a él y a sus votantes, y que 

en su momento aseguró que pagaremos los mexicanos. Ayer declaraba que 

replanteará ante la Corte de su país la hasta hoy denegada suspensión del 

programa de Acción Diferida para los llegados en la Infancia (DACA) que protege 

de la deportación a unos 700 mil jóvenes inmigrantes conocidos como “soñadores”, 

muchos de ellos de origen mexicano. Y después anunciaba que suspenderá visas 

a estudiantes extranjeros (también mexicanos muchos de ellos) cuyas clases fueron 

trasladadas a un formato virtual por la pandemia de Covid19. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

 SERPIENTES Y ESCALERAS 

García Harfuch salvó la vida, pero no la grilla 

Cuando la camioneta suburban blindada en la que viajaba —como todas las 

mañanas rumbo al Palacio del Ayuntamiento— comenzó a ser tiroteada por una 

lluvia de balas de alto calibre en pleno Paseo de la Reforma, Omar García 

Harfuch le gritó a su guardia y chofer que metiera reversa para tratar de escapar del 

brutal ataque de los sicarios. El conductor intentó la maniobra pero para ese 

momento, en menos de 1 minuto, los disparos eran tan intensos que habían dañado 

la transmisión del vehículo y la reversa no entró; en ese momento el secretario de 

Seguridad, que iba en el asiento delantero del copiloto, saltó hacia la parte trasera 

y en un instinto de supervivencia se acurrucó en el piso tratando de salvar la vida, 

mientras el guardia que conducía se puso en medio de la camioneta para cubrir de 

las balas a su jefe. 

 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

AMLO pide ayuda a empresarios de medios 

Andrés Manuel López Obrador se juega hoy la popularidad y su relación con 

Estados Unidos durante la segunda mitad de su gobierno. El tabasqueño que se 

autodefine como un político hábil y se jacta de haber estudiado y practicado la 

ciencia política durante buena parte de su vida debe tener bien calculado el impacto 

negativo que tendría para su imagen una ‘mala’ reunión en Washington, un arrebato 

de Donald Trump o, aún peor, que el actual presidente estadounidense no se reelija 

en noviembre y que los demócratas se la cobren a México cuando tomen el poder. 

Por todo esto, el Presidente mexicano, tan crítico y arrebatado en sus conferencias 

matutinas cuando habla de la prensa mexicana e internacional, ha decidido que los 

empresarios que lo acompañen sean los dueños de los medios de comunicación 

más importantes del país; algunos de ellos con amplia presencia en los canales de 

Estados Unidos que ven buena parte de los 60 millones de hispanos que viven allá. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

TAN DISTINTOS y tan iguales. Donald Trump prometió "drain the swamp" y Andrés 
Manuel López Obrador acabar con "la mafia del poder". Ninguno de los dos cumplió. 
El norteamericano sustenta su popularidad en una base furibunda que no siempre 
oye de razones; el mexicano también. 

EN UN juego binacional de espejos, a los dos la prensa los indigesta, pero no 
pueden vivir sin ella. López Obrador solapa que se llame "sicarios" a los periodistas; 
Trump ha calificado a la prensa como "enemiga del pueblo". No es casualidad que 
ambos desprecien a la ciencia, no usen cubrebocas y sean señalados 
internacionalmente por su mal manejo de la pandemia. 

TAN LEJANOS y tan cercanos. A pesar de que hablan distintas lenguas, se 
comunican en el mismo idioma: el de quienes se ven a sí mismos como salvadores 
de la patria y, al mismo tiempo, como víctimas de la incomprensión. Curiosamente 
ambos han dicho textualmente que ningún otro Presidente ha sido tan atacado como 
ellos. Tan distintos y tan iguales. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO  

"Ya compraron un avión de lujo. 

No lo tiene ni Obama". 

Andrés Manuel López Obrador 

Una de las posiciones de campaña más rentables para el candidato Andrés Manuel 

López Obrador en 2018 fue su crítica a la compra del avión presidencial. La 

información que difundía era falsa. El Boeing 787 Dreamliner que adquirió Felipe 

Calderón en 2012, y que utilizó Enrique Peña Nieto a partir de 2016, no era ni mejor 

ni más grande ni más lujoso que los dos aviones presidenciales de Barack Obama, 

aunque sí más nuevo y más ahorrador de combustible. Sin embargo, para la enorme 

mayoría de los mexicanos, que nunca ha viajado en avión, el que el Presidente 

tuviera uno para su uso constante se antojaba como el mayor lujo. 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-07-08/op183499?pc=102
https://www.reforma.com/presidente-sin-avion-2020-07-08/op183501
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SACAPUNTAS 

Cabildea por Seade 

Apoyo clave para México busca el presidente Andrés Manuel López Obrador de su 

homólogo de EU, Donald Trump, en la visita que realiza hoy a Washington. El 

mexicano trata de amarrar el voto americano para la 

candidatura de Jesús Seade a la Organización Mundial de Comercio. Nos dicen que 

en la Casa Blanca no ven con malos ojos la propuesta de la 4T. 

AMLO suma apoyos en EU 

Gran expectativa ha generado la gira del presidente López Obrador a Estados 

Unidos, tanto que algunos migrantes mexicanos, nos dicen, han viajado desde otros 

lugares a la capital norteamericana para mostrarle su respaldo. Y de paso, nos 

hacen saber que algunos de los principales críticos de la visita son ex embajadores 

de Felipe Calderón. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

El derrumbe de ‘La verdad histórica’ 

Ya hace más de cuatro años, en los días de abril de 2016, la llamada “verdad 

histórica” sobre los estudiantes de Ayotzinapa (26–27 de septiembre de 

2014), hacía agua por todos lados. 

Desde entonces, la narrativa construida desde la PGR por Tomás Zerón, jefe de la 

Agencia de Investigación Criminal y avalada por el procurador Jesús Murillo 

Karam –en el sentido de que los estudiantes habían sido incinerados en el basurero 

de Cocula– se caía a pedazos, por más intentos que hacía por sostenerla su 

sucesora, Arely Gómez. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/amlo-visita-donald-trump-washington-pt-gerardo-fernandez-norona-reginaldo-sandoval-morena-sacapuntas-8-julio-2020/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/43-estudiantes-verdad-historica-que-les-paso-pgr-tomas-ceron-enrique-pena-nieto-alhajero-martha-anaya/
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FRENTES POLÍTICOS 

1.  Polémica. México transitará hacia las energías renovables, aunque se tenga que 

acudir a la SCJN o a los paneles de resolución de controversias del T-MEC para 

hacer valer los compromisos asumidos en el Acuerdo de París, advirtió Xóchitl 

Gálvez, integrante de la Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y 

Cambio Climático del Senado. Criticó al gobierno federal por tratar de “sacar a la 

mala” las energías limpias, con el pretexto de la emergencia del covid-19 para seguir 

utilizando desperdicios de la refinación del petróleo en la generación de electricidad, 

a pesar de las implicaciones a la salud de los mexicanos. Toda esta polémica no 

debió producirse, pero un tropiezo de Rocío Nahle, la secretaria de Energía, quien 

minimizó las energías renovables, levantó el avispero. 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

AMLO en Washington: la agenda real 

Dice el presidente López Obrador que hoy, cuando se reúna con Donald Trump, el 

único límite que pondrá en ese encuentro es el de la soberanía de México. No se 

podría pedir menos, pero más allá de que se quiera delimitar la reunión a ciertos 

temas, el T-MEC o la pandemia, lo cierto es que será imposible, e incluso no sería 

deseable, no abordar muchos otros capítulos de la relación bilateral que están, de 

alguna manera, en el aire, asumiendo, por otra parte, que nadie sabe, hoy en día, 

si el próximo 20 de enero Trump seguirá siendo inquilino de la Casa Blanca. 

Entre esos temas están la situación económica, la política energética, la seguridad, 

las armas y las drogas, la migración, la situación sanitaria. Una agenda compleja 

que debe ser abordada con sensatez y alejada de los estereotipos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1392718
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/amlo-en-washington-la-agenda-real/1392709
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MARÍA AMPARO CASAR 

La pandemia y la democracia 

“La pandemia de covid-19 amenaza algo más que la vida y el sustento de pueblos 

de todo el mundo. Es también una crisis política que amenaza el futuro de la 

democracia”. Con esta frase comienza la carta de la Fundación Idea: Una llamada 

para defender la democracia. 

No es una reflexión sobre México, pero el traje le viene bien a nuestro país. Del lado 

de los regímenes autoritarios, alerta que están usando la crisis para silenciar a los 

críticos y endurecer su poder político. Del lado de los democráticos, las cosas no 

pintan mejor: sostiene que gobiernos democráticamente electos han querido 

combatir la pandemia concentrando poderes de emergencia que restringen 

derechos humanos y refuerzan el Estado de vigilancia sin consideración alguna por 

las restricciones legales y que disminuyen la supervisión del Poder Legislativo o los 

marcos temporales para la restauración plena del marco constitucional. Hay mucho 

de lo que dice esta carta que le viene a México como anillo al dedo. El gobierno 

de López Obrador no debería prestarle oídos sordos. 

 

ALICIA SALGADO 

Viaje de AMLO a EU, ¿es oportuno? 

La respuesta depende de la óptica política que se tenga, la mayoría de los críticos 

de López Obrador considera que el mandatario mexicano será el gran perdedor, 

pues Trump se encuentra en proceso electoral y no es una persona que cuide de 

protocolos, mucho menos diplomáticos. 

Para mí, el viaje es más que oportuno porque muestra que el Presidente tiene en 

su administración ubicada en lugar prioritaria la relación con EU en toda su 

expresión. Por lo demás, si consigue la reapertura programada de la frontera 

poscovid-19 con su homólogo, habrá avanzado, y mucho. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/la-pandemia-y-la-democracia/1392706
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/viaje-de-amlo-eu-es-oportuno/124627
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DAVID PARAMO 

¿Cuál es el drama? 

El Presidente de la República está en Estados Unidos para reunirse con Donald 

Trump con motivo de la entrada en vigor del T-MEC y al Padre del Análisis 

Superior le resultan francamente ridículos los extremos a los que llegan los 

radicales chairos y fifís. 

Mientras unos lo ven como la visita de Nixon (por cierto, una pésima referencia 

considerando el fin político de ese presidente de Estados Unidos) a Mao, otros lo 

ven como un acto de servilismo, en el que será usado en la campaña de Donald 

Trump y, en realidad, no es ninguna de las dos cosas. 

 

EL CONTADOR 

Los más de 900 arrendatarios comerciales del Aeropuerto Internacional de la 

Ciudad de México están que echan chispas contra la administración encabezada 

por Jesús Rosano García, ya que este mes vence el plazo que les dio Gregorio 

Salinas Zermeño, director Comercial de la terminal, para pagar las rentas completas 

de abril por el derecho de uso de los espacios comerciales, los cuales llevan 

cerrados desde finales de marzo. Ante la solicitud de apoyos y una flexibilización de 

los pagos y montos, la respuesta de la autoridad ha sido “pagan o se van”, una 

amenaza que se hará efectiva para chicos y grandes arrendatarios, desde tienditas, 

farmacias, bancos, tiendas de ropa, restaurantes y cafeterías. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/cual-es-el-drama/124625
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/124624
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

El viaje: a favor o en contra, no hay más 

No recuerdo viaje alguno de un Presidente de México a Estados Unidos que hubiera 

causado las reacciones encontradas que ha despertado la visita de Andrés Manuel 

López Obrador a Donald Trump, con el que hoy se reunirá en la oficina oval de la 

Casa Blanca. 

El debate va más allá de la razón y se encuadra en la división que hoy enfrenta a 

los mexicanos, fomentada desde el altar de la mañanera a partir de advertencias 

presidenciales de que los que no están conmigo están contra mí, o su reiterada 

disyuntiva de que se es liberal, con él, o se es conservador, contra él, sin dejar 

espacios para el razonamiento, la discusión de las ideas y el derecho a disentir, a 

criticar o, simplemente, a no estar de acuerdo en todo. 

TRASCENDIO 

Que el Comité Técnico de Evaluación encargado de seleccionar los mejores perfiles 

para la elección de los cuatro nuevos consejeros del INE dio a conocer las 

calificaciones de los 60 semifinalistas del proceso, entre quienes destacan Diana 

Talavera (90.6), Carla Humphrey (90.5) y Miriam Hinojosa (88.3) del lado de las 

mujeres, así como Francisco Javier Aparicio (95.5), Uuk-Kib Espadas (93.3) 

y Gustavo Miguel Meixueiro (90.6) por parte de los hombres. La mala para los 

candidatos “aplicados” es que dichas calificaciones no garantizan su pase al listado 

de 20 finalistas, pues en la fase de entrevistas virtuales con el comité los 60 “serán 

considerados en condiciones de igualdad de oportunidades”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-viaje-a-favor-o-en-contra-no-hay-mas
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-viaje-a-favor-o-en-contra-no-hay-mas
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_769
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CARLOS PUIG 

La necedad del basurero 

En 2016, al final de mi entrevista para MILENIO con Mercedes Doretti y Miguel 

Nieva, del Equipo Argentino de Antropología Forense, después de presentar su 

informe de actividades que incluyó la conclusión de que no hay evidencia en el 

basurero de Cocula que sustente las declaraciones de imputados respecto a que 

los 43 estudiantes de la normal de Ayotzinapa fueron quemados ahí, o que no 

existían elementos científicos suficientes para vincular los restos hallados en el 

basurero de Cocula con aquellos recuperados, según la PGR, en la bolsa del Río 

San Juan les pedí que, del uno al 10, me dijeran cómo evaluaban su trabajo en 

México en comparación con los muchos países donde han prestado su 

conocimiento. 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Una visita cara 

Desde antes de empezar, la visita del presidente López Obrador al presidente 

Trump ha resultado cara. El mandatario mexicano la hace contra viento y marea, 

desoyendo la práctica unanimidad de las opiniones en contra que hay en su país. 

Ha decidido pagar el costo por un beneficio que nadie alcanza a ver. Este ha sido 

el patrón de sus tratos con Trump: concesiones unilaterales a planteamientos 

unilaterales, gestos de cordialidad a cambio de ofensas, intemperancias y 

ocasionales dichos de simpatía que se parecen mucho a la condescendencia. 

CARLOS MARIN 

Todos los caminos conducen a Cocula 

Con el hallazgo del material que permitió identificar a Christian Alfonso Rodríguez 

Telumbre, tercero de los 43 normalistas de Ayotzinapa (los otros son Alexander 

Mora y Jhosivani Guerrero) originalmente desaparecidos, el fiscal especial Omar 

Gómez Trejo apuntala tres antiguas versiones: la de la extinta PGR, cuyo ex titular 

advirtió repetidamente que en el basurero de Cocula había sido quemada una gran 

cantidad de personas, pero no podía precisarse cuántas, y las confirmaciones de 

esto mismo hechas por el Equipo Argentino de Antropología Forense y la finada 

Oficina Especial de la CNDH para el caso Iguala. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-necedad-del-basurero
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-necedad-del-basurero
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/una-visita-cara
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/una-visita-cara
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/todos-los-caminos-conducen-a-cocula
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/todos-los-caminos-conducen-a-cocula
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CONFIDENCIAL 

ENRIQUE QUINTANA 

La vida nos da sorpresas… incluso en la economía 

La situación económica de México podrá verse en los indicadores de junio en la 

perspectiva de un vaso medio lleno o del vaso medio vacío. Usted elija. 

Ayer, tuvimos un dato que nos ilustra de manera precisa este hecho. La producción 

de autos en el sexto mes del año subió en casi 11 veces respecto a mayo. 

Obviamente esto se explica porque en junio reabrieron un buen número de plantas 

automotrices que estuvieron sin actividad durante mayo. 

 

DARÍO CELIS 

Pemex está maquillando cifras 

Hace unas tres semanas le conté cómo las direcciones corporativas de 

Administración y Finanzas de Pemex empujan una estrategia que, a juicio de 

contratistas y proveedores, es simplemente “perversa”. 

No están pagando trabajos ejecutados, pero encima de ello, ahora están pidiendo 

no facturar servicios en lo que resta del año, dejando a la deriva a las empresas que 

no tengan capacidad de sobrevivencia 

 

PABLO HIRIART 

Los motivos de AMLO y de Trump 

Trump invitó al Presidente de México porque le conviene exhibirlo allá, junto a él, 

como se muestra un trofeo, ahora que el agua le llega al cuello en lo electoral. 

No creo que le ayude mucho, pero ese es otro tema. 

López Obrador se prestó a que lo usen, porque cree que así se vacuna contra 

críticas y obstáculos del presidente de Estados Unidos al proyecto de destrucción 

nacional que ha puesto en marcha con gran éxito. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/la-vida-nos-da-sorpresas-incluso-en-la-economia
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/pemex-esta-maquillando-cifras
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/los-motivos-de-amlo-y-de-trump
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Reivindíquese Presidente 

El presidente Andrés Manuel López Obrador viajó rumbo a Washington en Delta, 

con escala en Atlanta, vigilado o resguardado por U.S. Marshalls –como lo hacen 

desde los atentados terroristas en Estados Unidos en 2001–, previsto para llegar 

anoche, descansar y prepararse para un largo y difícil día. Su visita se cumple con 

casi 16 meses de retraso cuando, al reunirse con Jared Kushner, el yerno y asesor 

del presidente Donald Trump, le dijo que le gustaría verlo en la Casa Blanca. Desde 

entonces muchas cosas pasaron, la mayoría lastimosas para los mexicanos por la 

sumisión de López Obrador, que sin embargo, ahora tiene una gran ocasión para 

reivindicarse. 

López Obrador dijo que iría en representación de los mexicanos y de México con 

decoro y mucha dignidad, aunque la verdad es que tiene un déficit a ese respecto 

con esta nación, justificando siempre que no es conveniente pelearse con Estados 

Unidos. Tiene toda la razón. Pelearse con un país del cual se depende 

comercialmente en más de 75 por ciento sería una locura, pero correrse al extremo 

para estar a su servicio y hacerle el trabajo sucio a Trump, es otra cosa. La falta de 

experiencia en el manejo de la relación con Estados Unidos achicó sus márgenes 

de negociación, y lo llevó a ceder soberanía, que dice tanto defender. 

 

Pepe Grillo 

El caso Ayotzinapa se mueve 

Ya hubo, por lo pronto, un desplazamiento confirmado de 800 metros desde el 

basurero de Cocula a la llamada Barranca de la Carnicería. 

Ahí se recogieron restos óseos que, según la Universidad de Innsbruck, en Austria, 

resultaron ser de uno de los normalistas desaparecidos. 

La barranca era parte de la indagatoria desde hace años, pero hasta ahora el trabajo 

de investigación rindió frutos. 

El subsecretario Alejandro Encinas sostuvo que la investigación está en una nueva 

ruta. Externó sus condolencias a los padres del normalista cuyos restos fueron 

identificados y dijo que la indagatoria sigue pues terminó el pacto de silencio. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/reivindiquese-presidente
https://www.cronica.com.mx/notas-el_caso_ayotzinapa_se_mueve-1158293-2020
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Federico Arreola 

Dinero para la campaña. La trampa que Trump ha preparado para AMLO y cómo 

evitarla 

Si Andrés Manuel fuera un jefe de Estado mañoso o artero —no lo es, su principal 

virtud, al mismo tiempo su principal defecto, radica en que no ve la política como 

el arte del engaño, diría Sun Tzu—, si su vocación tuviera que ver con la 

permanente búsqueda de sacar ventaja de todo y de todos, entendería con facilidad 

a Donald Trump. 

Como su esencia es otra, el presidente AMLO esta mañana del miércoles 8 de julio 

de 2020, en la residencia de la embajada de México en Estados Unidos, antes de 

bajar a desayunar con sus anfitriones, la embajadora Martha Bárcena y su esposo, 

diplomático en retiro y periodista siempre, Agustín Gutiérrez Canet, a la hora de 

arreglarse a solas después de haberse bañado como cada día antes de que 

amanezca, López Obrador deberá esforzarse por verse en el espejo como si fuera 

otro; sí, para preguntarse qué haría él si fuera parecido a Trump, es decir, un 

ser tramposo, sin ética, ambicioso en extremo y, para colmo, ahora mismo en una 

complicada situación electoral —el magnate de cabello anaranjado va muy abajo en 

las encuestas y solo piensa en relanzar su campaña, algo para lo que, está 

convencido, necesita mucho dinero. La filosofía personal de Trump se sintetiza en 

creer que todo tiene un precio en dólares; en la coyuntura actual, enormes 

cantidades de esa moneda, ya que no le resultará para nada barato intentar 

emparejarse con el candidato demócrata líder, Joe Biden. 

Valdría la pena que al estarse rasurando o peinando, Andrés Manuel recordara 

aquello de Sartre: “En la pared hay un agujero blanco, el espejo. Es una trampa. Sé 

que voy a dejarme atrapar”. Porque este miércoles, al verse a sí mismo no debe 

sentirse satisfecho por preparase para las reuniones con Trump pensando que le 

basta con ser transparente y leal como lo es en todas las circunstancias de la vida. 

En el espejo, en lugar de su propia imagen debe ver la de Trump y preguntarse cuál 

es la trampa. Y es que, por supuesto, alguna trastada ha diseñado el todavía 

inquilino de la Casa Blanca, ni duda cabe. 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/dinero-para-la-campana-la-trampa-que-trump-ha-preparado-para-amlo-y-como-evitarla.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/dinero-para-la-campana-la-trampa-que-trump-ha-preparado-para-amlo-y-como-evitarla.html
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Ricardo Alemán 

¡AMLO y Trump; sumisión a cambio de reelección! 

¡Que nadie se equivoque...! 

A López Obrador no le importa México, tampoco los mexicanos y menos le importa 

cuidar la investidura presidencial. 

A Obrador sólo le importa López Obrador, su presunto paso a la historia y, por tanto, 

su prioridad es la reelección presidencial en el 2024; antes que los pobres, antes 

que el bienestar de todos los mexicanos y antes que la seguridad, los bienes y la 

vida de las personas. 

 

 

Rozones 

AMLO-Trump, el propósito es la sincronía 

Nos hacen ver que el día de hoy lo que habrá por parte de los equipos diplomáticos 

de México y Estados Unidos será un esfuerzo enorme por dar cuenta de una “buena 

sintonía” entre los presidentes Trump y López Obrador, lo que en cada encuentro 

de este tipo los observadores y analistas denominan “química”. Tarea compleja la 

del canciller Marcelo Ebrard y de la embajadora Martha Bárcena. Nos hacen ver que 

el estadounidense tendría que evitar, si los fines que busca son los de mejorar los 

registros de aceptación de su candidatura, presentar al mandatario mexicano en un 

escenario de debilidad. El relato a construir implicaría más el sentido de proximidad. 

Las miras están puestas, por lo pronto, en el encuentro y después en el pulso de los 

efectos colaterales, en los ámbitos políticos de cada país, que pudiera haber. 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/amlo-y-trump-sumision-a-cambio-de-reeleccion/410529
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/amlo-trump-proposito-sincronia-396743
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Javier Solórzano Zínser 

Émulos 

Las lecturas de todo lo que dice y hace López Obrador por parte de sus vehementes 

y furibundos seguidores están polarizando aún más la escena política. 

La sobre interpretación que se ha venido dando sobre el desarrollo y desempeño 

del Presidente ha ido creando, en ocasiones, realidades paralelas a las que viven 

otros sectores de la sociedad. 

 

Bibiana Belsasso 

Estudiantes sin visa 

Una nueva amenaza del gobierno de Estados Unidos podría afectar seriamente a 

miles de estudiantes mexicanos que han sido aceptados para estudiar en aquel 

país. 

Y es que el presidente Donald Trump asegura que si las universidades no 

comienzan a dar clases presenciales, las visas para estudiantes que lo hagan en 

línea podrán ser revocadas o no se otorgarán. 

 

Ángeles Aguilar 

Apabullante riesgo crediticio, corporativos y estados bajo la mira 

Camino minado… La baja este año de la nota crediticia de México por parte de las 

principales firmas calificadoras dejó entrever las enormes vulnerabilidades que 

persisten para nuestro país. 

En marzo S&P, al mando de María Consuelo Pérez Cavallazzi, redujo su evaluación 

sobre la fortaleza financiera del país desde un nivel de BBB+ a uno de BBB, por 

debajo de sus pares como Panamá o Perú. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/emulos-396744
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/estudiantes-visa-396702
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/apabullante-riesgo-crediticio-corporativos-estados-mira-396699
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Arturo Damm 

Gobierno neutral 

La recuperación de la economía pasa por la recuperación de la confianza de los 

empresarios en el gobierno, misma que la 4T se ha dedicado a dinamitar. Muestra 

más reciente: la intención de acusar penalmente a empresas privadas, productoras 

de electricidad, que supuestamente le vendieron caro a la CFE. 

Que el gobierno deba recuperar la confianza de los empresarios no significa que 

deba convertirse en un gobierno pro empresarial, a favor de los intereses de los 

empresarios. Un buen gobierno no es, ni pro, ni anti empresarial. Un buen gobierno 

es pro Estado de Derecho, lo que en el caso de los empresarios implica, como en 

el de cualquier otra persona, reconocer plenamente, definir puntualmente y 

garantizar jurídicamente sus derechos: a la libertad para producir, ofrecer y vender; 

a la propiedad sobre los medios de producción, necesarios para poder producir, 

ofrecer y vender. 

 

 

Marco A. Mares 

Energías limpias esquivan embate tarifario 

Ayer se abrió una nueva esperanza para las empresas que potencialmente pueden 

ser afectadas con aumentos de hasta 800% en las tarifas de transmisión ó porteo 

que les cobra la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

Un tribunal federal suspendió los aumentos que previamente ordenó la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE). 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/gobierno-neutral-396701
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Energias-limpias-esquivan-embate-tarifario-20200708-0014.html
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¿Será? 

La cumbre AMLO-Trump 

Todo está listo para la reunión del presidente Andrés Manuel López Obrador con 

Donald Trump en la Casa Blanca. AMLO se hizo la prueba del Covid-19 y se puso 

el cubrebocas para viajar en una aerolínea comercial a Estados Unidos, en donde 

hablará con su homólogo estadounidense del T-MEC, del coronavirus y 

aprovechará para tocar el tema la candidatura de Jesús Seade a la Organización 

Mundial de Comercio. Una reunión, nos dicen, muy alejada del ambiente electoral 

que se vive en este momento, aunque según la agenda que llegó al Senado, no se 

tiene contemplado hablar del tráfico de armas ni de la migración ¿Será? 

 

 

Astillero 

Sería un error suponer que la cena en la Casa Blanca, con empresarios de Estados 

Unidos y una oncena de capitales mexicanos, constituirá el punto principal o más 

trascendente de la polémica visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a 

los dominios de un depredador político en busca de relección. Las reuniones de 

trabajo entre funcionarios de ambos países, y los acuerdos a los que se lleguen, 

podrían tener significados explícitos o implícitos en los que se refleje la histórica 

asimetría entre ambas naciones y la conocida voracidad en lo inmediato del 

anfitrión, Donald Trump. Además del obvio riesgo de que la presencia del político 

tabasqueño en Washington sea utilizada para fines propagandísticos por la Oficina 

Oval en su batalla por votos frente a los demócratas. 

Sin embargo, la mencionada cena binacional del poder económico y político ha 

concentrado la atención en México. Por un lado está la condicionada oportunidad 

de que ante el padrinazgo y arbitraje del citado Trump vuelva a encarrilarse en lo 

posible la relación de los grandes capitales, nativos y extranjeros, con el presidente 

López Obrador, al que acusan de no respetar reglas ni acuerdos relativos a la 

inversión que, por tanto, estaría retraída o sería volátil. 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/07/08/sera-la-cumbre-amlo-trump/
https://www.jornada.com.mx/2020/07/08/opinion/008o1pol
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Rayuela 

 

Editorial 

Trump: puñalada al mundo 

El gobierno de Donald Trump notificó ayer, de manera oficial, el retiro de Estados 

Unidos de la Organización Mundial de la Salud (OMS), aunque el fin de su relación 

con la agencia de Naciones Unidas cobrará efecto dentro de un año, el 6 de julio de 

2021. 

La salida de Washington supone un fuerte golpe para la autoridad directiva y 

coordinadora en asuntos de sanidad internacional de la ONU, pues las aportaciones 

estadunidenses constituyen 15 por ciento de su presupuesto. Por ello, se prevé que 

muchos de sus programas quedarán en entredicho si el hueco financiero no es 

cubierto por otros actores estatales o privados. 

Cabe recordar que el acto oficializado ayer consuma las amenazas vertidas por el 

magnate en abril pasado, cuando suspendió sus aportaciones económicas al 

organismo tras acusaciones de un sesgo prochino y de haber cometido graves fallas 

en la gestión de la pandemia del nuevo coronavirus. 

El 18 de mayo, Trump subió el tono, al lanzar un ultimátum de 30 días para que la 

OMS se comprometiera a realizar una serie de reformas; sin embargo, no esperó a 

que venciera su propio plazo y menos de dos semanas después anunció que 

rompería toda relación con la agencia. 

Como delata este apresurado curso de acción, la ruptura tiene poco que ver con el 

comportamiento de la OMS ante la emergencia sanitaria global, y mucho con la 

necesidad del mandatario republicano de crear distractores ante el desastre de 

salud pública que ha supuesto su absoluta falta de estrategia para afrontar la crisis. 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/08/edito

